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Die letzte Mitgliederversammlung ist im September anderthalb Jahre her und deswegen wollen 

wir nicht versäumen auch von den Aktivitäten in diesem Jahr zu berichten. Außerdem gibt es – 

wie immer – einen Ausblick auf das nächste Jahr.   

 

 

ZIEHL XVIII 

Die achte ZIEHL-Konferenz 2022 ist praktisch schon nicht mehr wahr, denn wir stecken bereits 

in den Vorbereitungen der nächsten ZIEHL-Tagung. Dennoch wollen wir ein kurzes Fazit 

ziehen: Wieder war die ZIEHL gut besucht und die Vorträge stießen auf großes Interesse. Auch 

der Veranstaltungsort hat den Teilnehmerinnen und Teilnehmern gefallen. Für viele war die 

ZIEHL-Konferenz die letzte Veranstaltung vor und die erste Veranstaltung nach der Corona-

Pandemie. Allein das führte schon zu einer guten Stimmung. Doch natürlich war das Programm 

der ausschlaggebende Faktor für die Fahrt nach Berlin.  

Mit der Berlin-Brandenburgischen Akademie haben wir einen schönen neuen Veranstaltungsort 

gefunden, der nicht allein durch seine zentrale Lage besticht. Insgesamt war die letzte ZIEHL-

Tagung ein voller Erfolg! 

 

1. Rheinland-Pfälzische Supraleiterkonferenz in Mainz 

Das Highlight des Jahres 2023 war die Supraleiterkonferenz in Mainz, die der ivSupra 

gemeinsam mit dem Wirtschaftsministerium in Rheinland-Pfalz durchgeführt hat. Mit fast 

hundert Teilnehmerinnen und Teilnehmern hat sie unsere Erwartungen übertroffen. Die 

Resonanz auf diese Konferenz war außerordentlich gut. Derartige lokale Konferenzen 

ermöglichen es noch einmal ganz andere Kreise für die Supraleitertechnik zu interessieren.  

Gelernt haben wir bei dieser Veranstaltung vor allem: Eine durchgehende Moderation ist bei 

einer Konferenz sehr zu empfehlen. Allerdings sollte das Briefing auf jeden Fall aktiv von 

unserer Seite erfolgen, damit die Moderation auf einer gewissen fachlichen Basis stattfindet. 

 

Als Folge der Konferenz werden wir die Supraleiter auch auf der Nacht der Technik in Koblenz 

präsentieren. Dort werden wir sowohl einen Stand haben wie auch Vorträge halten. Die 

Veranstaltung findet am 4. November 2023 von 14 bis 24 Uhr statt. 
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Darüber hinaus hat das Energiewendeministerium, MEKUN, aus Schleswig-Holstein 

Interesse daran, eine solche Veranstaltung im Norden – ggf. zusammen mit dem Hamburger 

Senat – durchzuführen. Themen könnten hier lokale Netze und die Anbindung von Offshore-

Windparks sein. Eine solche Veranstaltung kann aber frühestens gegen Ende 2024 bzw. Anfang 

2025 stattfinden, da die Vorbereitung einige Zeit in Anspruch nimmt und wir vorher noch zwei 

größere Events vor uns haben.  

 

Lobby 

Natürlich haben wir uns auch in diesem Jahr darum gekümmert, die Supraleitertechnik weiter 

bekannt zu machen.  

Wir haben uns an der Konsultation des Netzentwicklungsplans 2037 / 2045 beteiligt und 

auch darum gebeten, dass sich möglichst viele andere Unternehmen, Institutionen etc. daran 

beteiligen. Dies hat offensichtlich zumindest zu einer Reaktion seitens der 

Übertragungsnetzbetreiber geführt, denn im zweiten Entwurf steht: 

„Viele Konsultationsbeiträge haben auf den Einsatz von Supraleitern hingewiesen. 

Supraleitungen wurden bisher nicht im großtechnischen Maßstab getestet. Bisherige 

Erfahrungen beruhen im Wesentlichen auf Projekten mit kurzen Entferungen auf 

Spannungsebene des Verteilnetzes, die vor allem im städtischen Bereich durchgeführt wurden. 

Inwieweit Supraleitungen für große Projekte mit weiten Distanzen geeignet sind, ist aus Sicht 

der Übertragungsnetzbetreiber noch nicht abzusehen. 

Daher wird diese Technologie aktuell nicht in der Netzplanung berücksichtigt. In diesem Kapitel 

wird eine Auswahl an innovativen Lösungen und Konzepten vorgestellt. Die ÜNB sind 

gemeinsam mit unterschiedlichen Partnern an einer Reihe von Forschungsvorhaben beteiligt, 

um innovative Technologie sowie neuartige Betriebskonzepte zu untersuchen und zu erproben.“ 

Dies ist zwar nur ein geringer Fortschritt, aber da nun die Bundesnetzagentur auch einen 

Umweltbericht erstellt, der wiederum einer Konsultation unterliegt. Auch daran werden wir uns 

beteiligen und sehen, ob wir dann berücksichtigt werden. 

Allzu groß sollten unsere Hoffnungen darauf allerdings nicht sein. Frau Kollenbach war auf einer 

Veranstaltung der Bundesnetzagentur, in der es auch um Umweltfragen ging und durfte 

feststellen, dass in diesem Kontext der NaBu und die Vogelfrage das vorherrschende Thema 

sind. Letztlich ist es das Ziel der Umweltverbände aus den Übertragungsnetzbetreibern Geld für 

ihre Projekte herauszuziehen und so sagte dann auch ein Mitarbeiter von Amprion ganz offen 

„Dann sagt doch einfach wieviel ihr wollt, dann ist das Thema doch gegessen.“ 
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Mitgliederentwicklung 

Mit SuperNode haben wir ein weiteres Mitglied gewonnen – zunächst einmal für ein Jahr. Da wir 

nächstes Jahr sowohl die ZIEHL-Tagung veranstalten wie auch auf der Woche der Umwelt – 

sicher mit einer Veranstaltung und hoffentlich auch mit einem Stand – vertreten sein werden, 

hoffen wir, dass sie ihre Mitgliedschaft zu einer permanenten Beteiligung werden lassen. 

Wir brauchen nicht erneut darauf hinzuweisen, dass wir mit jedem neuen Mitglied an Bedeutung 

gewinnen. Vielleicht können Sie alle überlegen, welcher Ihrer Projektpartner als Mitglied 

gewonnen werden könnte.  

 

Andere Aktivitäten 

Wie in den letzten Jahren haben wir auch dieses Jahr die Braunschweiger Energieseminare 

unterstützt. 

Wir möchten hier auch noch einmal darauf hinweisen, dass wir auch die Aktivitäten einzelner 

Mitglieder gerne entsprechend unserer Möglichkeiten unterstützen. Bitte melden Sie sich doch 

bei uns wenn Sie Unterstützung für Ihre Vorhaben brauchen. 

 

Finanzen 

Das Konto des ivSupra ist gut gefüllt und ermöglicht es uns sowohl die ZIEHL-Tagung finanziell 

zu unterstützen wie auch die Woche der Umwelt zu finanzieren. Auch Unvorhergesehene 

Ausgaben würden uns sicher nicht in Bedrängnis bringen. 
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Jahresabschluss 2021 

    
Aktiva 

   
    

Kassenstand 67.005,29 €   
   
Einnahmen  
  Mitgliedsbeiträge 31.000,00 € 

 Gesamt 98.005,29 €     
        

 Passiva 

         

Ausgaben 
  

  
 Ausgabe Ist  

 Administration - Monatspauschale -14.280,00 € 11/2021 - 8/2022 

Lobby -5.259,74 € 
Parlamentarischer Abend, 
Recherchetool 

ZIEHL  -6.845,05 € 

Reisekosten 
 

-218,90 € 

Administration Webseite -1.190,00 € nur 1. HJ 

Internetprovider -169,24 € 

Bankgebühren -93,70 € 

Ausgaben 2022 
 

-28.056,63 € 
 Rückstellung   -5.000,00 € Rückstellung bleibt auf Konto 

Gesamt   -33.056,63 €   

    

Insgesamt   64.948,66 €   
    

Kontostand   69.948,66 € da Rückstellung auf Konto 
 


